

2. En el grupo, revisen las actividades de los representantes de la lista elaborada en la actividad anterior.

a) Agrupen las actividades que realizan los representantes de acuerdo con los rubros que aparecen en el cuadro siguiente.

Actividades para informar a la ciudadanía	Actividades para resolver un problema de la población	Actividades para proteger los derechos humanos

b) Formen equipos para argumentar sobre las siguientes acciones de los representantes populares.

- ¿Por qué deben informar a los ciudadanos sobre sus actividades?
- ¿Deben contribuir a resolver los problemas que afectan a la población de un determinado lugar?, ¿por qué?
- ¿Por qué requieren contribuir a proteger los derechos humanos?



Las labores de los representantes populares siempre deben buscar el bienestar de la población.

Como puedes apreciar, las acciones que autoridades o funcionarios de gobierno realizan en un sistema democrático son diversas. Al llevarlas a cabo, adquieren responsabilidades relacionadas con el interés público, es decir, con los asuntos que son importantes para toda la población y que, en muchos casos, involucran las garantías que existen para ejercer los derechos.

Como parte de su trabajo, estas autoridades intervienen en situaciones vinculadas con beneficios para todos los integrantes de una sociedad o para un sector de la misma (personas adultas mayores, migrantes, niñas, niños y adolescentes), pues les corresponde tomar decisiones que tienen repercusiones en muchas personas.

Nuestras leyes

¿Quiénes pueden ser representantes populares? De acuerdo con los artículos 35 y 36 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, los ciudadanos nacidos en México o hijos de padres mexicanos pueden ser votados para ocupar puestos de elección popular, siempre que reúnan los requisitos establecidos por las leyes.

Cuando los representantes trabajan a favor de la satisfacción de necesidades comunes de la población, se dice que contribuyen al bien común, que es el conjunto de beneficios sociales y económicos que satisfacen las necesidades, favorecen el bienestar y garantizan los derechos de la población. Para ello, necesitan contar con información sobre las necesidades de la población que los eligió. De esta manera, en su trabajo se expresa la soberanía popular.



Con el sistema electoral se promueve la participación ciudadana.

Para que nos representen en el gobierno

Para que los ciudadanos estén representados en el gobierno, las sociedades democráticas cuentan con un sistema electoral que es el medio por el cual la voluntad ciudadana o soberanía popular se convierte en órganos de gobierno. Dicho sistema electoral recibe los votos que los ciudadanos emiten en las elecciones a favor de los candidatos de los diversos partidos políticos que existen en nuestro país. En México, el Instituto Nacional Electoral es la autoridad que reglamenta el registro de los partidos políticos y organiza las elecciones.



Los partidos políticos son instituciones en las que se organiza un proyecto para gobernar de acuerdo con la perspectiva que tienen sus integrantes de los problemas de la sociedad y de sus propuestas de solución. Para ello, cada partido realiza diagnósticos de las necesidades de la población, además de conocer las opiniones de la ciudadanía para identificar las acciones que pueden llevar a cabo si sus candidatos llegan al gobierno. En la siguiente actividad podrás conocer más al respecto de este tema.

Actividad ▶

3. Investiguen las páginas electrónicas de los partidos políticos de su entidad para conocer sus propuestas de gobierno. Con ayuda de su maestro asignen un partido a cada equipo.

Representante popular	Partidos de donde proceden
Gobernador(a) del estado	
Senadores y senadoras del estado	
Diputados y diputadas en el Congreso estatal	

- a) Exploren cuál es el proyecto del partido que les tocó sobre temas como: cuidado del ambiente, educación de niños y jóvenes, seguridad, tecnologías anticonceptivas y diversidad sexual.
- b) En un procesador de texto o en una hoja en blanco organicen las propuestas de los partidos políticos que investigaron.
- c) Discutan si las necesidades y los derechos de los adolescentes se encuentran representadas en las propuestas de estos partidos y cómo se plantea atenderlas.



Las acciones del gobierno democrático tienen que contribuir al bienestar y los derechos de toda la población y así responder a la soberanía popular. Por esta razón, al elegir a sus representantes, la ciudadanía requiere informarse sobre los proyectos que plantean como candidatos de algún partido político.

Los partidos políticos son instituciones en las que se agrupan personas que comparten una perspectiva para gobernar y eligen entre sus miembros candidatos que participan en las elecciones.

Tenemos derechos políticos

Existe un grupo de derechos humanos relacionados con las decisiones que los ciudadanos toman en la elección de sus gobernantes que reciben el nombre de derechos políticos. Estos derechos los poseen todas las personas ya que la política es una dimensión de la vida humana donde interviene la ciudadanía, aunque no desempeñen cargos en el gobierno.

Asimismo, los derechos políticos y civiles se reconocieron al término de los movimientos de independencia de Estados Unidos, Francia, México y otros países latinoamericanos. Los principios de libertad y de igualdad ante la ley se enarbolaron ante el poder de los reyes.

Entre los derechos políticos se encuentran elegir y ser electo para cargos públicos en el gobierno. Nuestra Constitución establece los 18 años como la edad en que las personas adquieren la categoría de ciudadanos y pueden ejercer sus derechos políticos con responsabilidad y libertad.

En la siguiente actividad podrás reflexionar sobre el papel de la ciudadanía al elegir a sus representantes.

Actividad ▶

4. Lee la siguiente historia y después responde lo que se solicita.



- ¿Qué requiere hacer la ciudadanía para definir su voto?
- ¿Qué puede suceder si no lo hace?
- ¿Qué has escuchado decir a los adultos que conoces cuando van a votar?

La **DEMOCRACIA** la hacemos **TODOS**

Los ciudadanos aprenden a informarse y analizar críticamente las propuestas de cada partido y lo que sucede con ellos antes, durante y después de las elecciones.



Democracia y derechos humanos: un dúo inseparable

Sesión
3

Las necesidades fundamentales, como viste en el Bloque 1 *Somos adolescentes con derechos y responsabilidades*, tienen que ver con aquellas condiciones que nos permiten sobrevivir, pero, además, hacerlo con dignidad. Por su contribución a una vida digna, tales necesidades se vinculan con derechos humanos que todas las personas deben tener cubiertos en una sociedad democrática. Por ello, deben ser el motor del trabajo de las autoridades de gobierno y sus instituciones, así como de la acción ciudadana para exigir su cumplimiento y satisfacción.

La sociedad civil se organiza para vigilar a quienes tienen la obligación de aplicar justicia.

